

Mar del Plata, 5 de mayo de 2021.-

RESOLUCIÓN DEL RECTORADO N° 222/21

VISTO:

El proyecto de investigación “*La formación del clero argentino en Roma (1870-1920). Circulación de individuos, formación de saberes y transferencias culturales*” presentado por la docente de la Facultad de Humanidades, Dra. Milagros Gallardo, tramitado bajo el expediente de Investigación 232-2021; y

CONSIDERANDO:

La presentación formal del proyecto se hizo de acuerdo a lo establecido en el art. 31 de la Resolución de Rectorado N° 053/18 mediante expediente abierto a solicitud de la Decana de la Facultad de Humanidades, con fecha 23 de abril de 2021;

Que el proyecto citado *ut supra*, se encuadra dentro del Grupo de Investigación Interdisciplinario de Estudios Humanísticos y Sociales;

La evaluación de los especialistas Dr. Silvano Benito Moya y la Dra. Valentina Ayrolo;

Que la Secretaria de Investigación de la Universidad FASTA y la Decana de la Facultad de Humanidades, han propuesto a la Dra. Milagros Gallardo como Director e Investigador Titular categorizado por la Universidad FASTA;

Que el investigador propuesto acredita una dilatada y rica trayectoria científica, profesional y académica que permite destacar su testimonio y vocación de servicio y que cualifica indudablemente el claustro universitario;

Lo dispuesto por la Resolución del Rectorado N° 053/18, en sus artículos 8, 9, 14, 15, 16 y concordantes;

La facultad del Sr. Rector para efectuar designaciones que resultaren necesarias conferidas por el art. 28, inciso c y concordantes del Estatuto de la Universidad;

Por ello, y en uso de las atribuciones que le confieren el Estatuto Universitario;

EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD FASTA
DE LA FRATERNIDAD DE AGRUPACIONES SANTO TOMÁS DE AQUINO
R E S U E L V E :

Artículo 1º: Aprobar el proyecto de investigación “*La formación del clero argentino en Roma (1870-1920). Circulación de individuos, formación de saberes y transferencias culturales*” que se adjunta en Anexo I de a presente.-

Artículo 2º: Designar a la **Dra. Milagros GALLARDO** (DNI 16.236.943) como Director e Investigador Titular categorizado por UFASTA del Proyecto “*La formación del clero argentino en Roma (1870-1920). Circulación de individuos, formación de saberes y transferencias culturales*” por el término de 36 meses a partir del 1º de mayo de 2021, según los alcances Resolución Rectoral N° 053/18.-

Artículo 3º Dése a conocer, remítase copia, a la Secretaría de Investigación de la Universidad FASTA, a la Facultad de Humanidades, al investigador designado, archívese.



PROF. MARCELA S. GRECA DE GIACAGLIA
SECRETARIA GENERAL
UNIVERSIDAD FASTA



DR. JUAN CARLOS MENA
RECTOR
UNIVERSIDAD FASTA

ANEXO

RESOLUCIÓN DEL RECTORADO N° 222/21

Proyecto de Investigación

“La formación del clero argentino en Roma (1870-1920). Circulación de individuos, formación de saberes y transferencias culturales”

1. EL PROYECTO DE INVESTIGACIÓN

TÍTULO O DENOMINACIÓN DEL PROYECTO

La formación del clero argentino en Roma (1870-1920). Circulación de individuos, formación de saberes y transferencias culturales

MES Y AÑO DE INICIO: 05 / 2021

MES Y AÑO DE FINALIZACIÓN: 04 / 2024

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN: El Humanismo Cristiano y los Dilemas de la Sociedad Contemporánea

GRUPO DE INVESTIGACIÓN: Grupo Interdisciplinario de Estudios Humanísticos y Sociales

ÁREA DE CONOCIMIENTO ⁽¹⁾: HUMANIDADES – HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA

TIPO DE INVESTIGACIÓN: BÁSICA

2. INSTITUCIONES PARTICIPANTES

INSTITUCIÓN/ES COLABORADORA/S DEL PROYECTO: UNIVERSIDAD FASTA

3. DIRECTOR

NOMBRE Y APELLIDO DEL DIRECTOR DEL PROYECTO: Milagros Gallardo

DIRECCIÓN DE CONTACTO DEL DIRECTOR (telefónica y/o electrónica): 0249 4516708

NOMBRE Y APELLIDO DEL CO-DIRECTOR (si lo/s hubiera):

DIRECCIÓN DE CONTACTO DEL CO-DIRECTOR (telefónica y/o electrónica) (si lo/s hubiera):

4. EQUIPO DE TRABAJO

NOMBRE Y APELLIDO	UNIDAD ACADÉMICA / INSTITUCIÓN	CATEGORÍA / FUNCIÓN	HORAS DESIGNACIÓN
MILAGROS GALLARDO	FACULTAD DE HUMANIDADES	INVESTIGADORA TITULAR	10

5. CARACTERIZACIÓN DEL PROYECTO

Descripción breve del proyecto (máximo 250 palabras):

Paralelamente a la consolidación de los estados liberales en Latinoamérica, la Iglesia busca maneras de mantener y afianzar el catolicismo en las poblaciones americanas y la Santa Sede, se convierte en un actor clave del mismo, por ello recibe el nombre de Romanización. El vínculo con Roma se afianzó mediante una serie de medidas entre las cuales se encuentran la renovación de la práctica de las visitas ad limina de los obispos, la implementación de reformas en los seminarios locales la creación del Colegio Pío Latinoamericano en Roma; el impulso de sínodos diocesanos y provinciales y asambleas episcopales regionales. De esta manera se perfilaba la imagen de una Iglesia argentina cada vez más articulada a nivel interno y más vinculada a la Santa Sede. En este marco, nuestro trabajo procurará contribuir al conocimiento del nuevo modelo de “clero secular” que se delinea. Concretamente, aquel que estudió en Roma, en el Colegio Pío Latinoamericano. ¿Quiénes fueron estos hombres que salieron de la diócesis de Córdoba rumbo a Roma? ¿Cómo fue su formación en la ciudad Eterna? ¿Qué funciones desempeñaron a su regreso al país? ¿Cuál fue su contribución en la consolidación de este nuevo modelo eclesial?

Como sabemos desde mediados del siglo XIX y hasta entrado el siglo XX, el avance del proceso de modernización del estado y la sociedad argentina, en sus distintos niveles (económico, político, social, cultural y religioso) estuvo íntimamente ligado a la constitución de una “identidad nacional”. En este contexto, en que la modernización va acompañada de diverso niveles de secularización, en qué manera, este clero articula con el estado en la construcción de dicha identidad?

Problema o necesidad a resolver (máximo 150 palabras de descripción) ⁽ⁱⁱ⁾:

Cuáles fueron los cambios y las permanencias que se produjeron en la cultura eclesiástica respecto a la función y rol del clero durante el proceso de Romanización. ¿Existe un nuevo perfil de clérigo? En caso afirmativo, éste se identifica con el modelo propuesto por el Concilio de Trento -que privilegia la función litúrgica y la administración de los sacramentos y pone en segundo plano la predicación-; o se asemeja al modelo propuesto por la cultura ilustrada, que piensa la religión como instrumento civilizador y al párroco como agente del mismo - por tanto, la docencia y la predicación junto con la moral evangélica ocuparán un lugar central; o aparece un nuevo perfil, que combina elementos de ambos y da origen al modelo romanizado?

Resumen, detallando objetivos generales y particulares (máximo 250 palabras):



Para resolver el problema planteado proponemos analizar tres grandes variables

a) La formación del clero en el Colegio Pio Latinoamericano

- Identificar el grupo de sacerdotes de la diócesis de Córdoba que estudio en el Colegio Pio Latino.
- Indagar sobre la vida en el colegio, las rutinas, los horarios, el estudio, las actividades intelectuales, (conferencias); espirituales y deportivas. Estatutos, reglamentos etc.
- Construir un modelo o perfil “del clero deseado”

b) El cursus honorum (carreras eclesiásticas), y circulación de saberes

- Reconstruir las carreras y trayectorias individuales del clero de la diócesis de Córdoba, formados en el colegio Pio Latino a fin de establecer el impacto de la formación recibida en el ámbito territorial local
- Analizar el rol desempeñado por este grupo de clérigos como portavoz de los intereses, aspiraciones y valores de una catolicidad universal y su rol en la conformación de una Iglesia Argentina unida a Roma.
- Examinar las formas en las que la circulación de actores eclesiásticos (curas, sacerdotes y obispos) por diversos territorios contribuyó a la formación, circulación y transferencia de saberes específicos
- Elaborar una cartografía ultramontana que nos permita observar la circulación de esos individuos en el territorio argentino

c) Las practicas

- Analizar las prácticas a fin de identificar la transferencia de los saberes adquiridos en Roma a los ámbitos locales y regionales.
- Entre las prácticas mencionadas priorizaremos:
 - La erección y formación en los seminarios
 - Las visitas pastorales
 - La actuación frente a la implementación de las llamadas leyes laicas

Actividades del proyecto (máximo 250 palabras) ⁱⁱⁱ:

Actividades	2021 1S / 2S	2022 1S / 2S	2023 1S / 2S
Trabajo de archivo: relevamiento y tratamiento de fuentes	X	X	
Actualización bibliográfica	X	X	
Reuniones mensuales de discusión y debate	X	X	X
Presentación de avances y resultados parciales de la investigación en congresos, jornadas o talleres	X	X	X





Formación e incorporación de recursos humanos	X	X	X
Organización de una actividad académica de debate e intercambio			X
Publicación de trabajos en libros y revistas científicas		X	X

Novedad u originalidad en el conocimiento (máximo 250 palabras) ^(iv):

En los últimos años, se está produciendo una renovación de los estudios sobre el clero en Argentina, en línea con los estudios europeos. Los trabajos pioneros de Di Stéfano sobre el clero secular, ponen de manifiesto la estrecha relación entre las estructuras eclesióásticas y las estrategias familiares. El autor observa el proceso de constitución de la Iglesia desde el clero secular porteño. Las vicisitudes del clero secular son una buena ventana para observar lo que ocurrió en la totalidad del mundo eclesióástico y en los intrincados entrecruzamientos de la vida social, en particular la política. (Di Stéfano, 2004: 21) Así, se abre una línea de trabajo orientada fundamentalmente hacia el estudio social del mundo eclesióástico, que de forma paulatina va enriqueciendo la producción histórica. Se trata de una aproximación en la que se percibe el rescate de la agencia humana, poniendo en primer plano la figura del clérigo como agente social, las mejoras de sus condiciones materiales de vida, su formación intelectual, sus relaciones con la feligresía. Se procura alcanzar una visión general del clero como sujeto transformador de la Iglesia y de la sociedad, como actor y constructor de la cultura argentina.

Los conflictos generados por el ejercicio del Patronato se insertan en la segunda mitad del siglo XIX con el proceso de laicidad del estado nacional. En este contexto, los trabajos de Ignacio Martínez analizan la formación y consolidación de un grupo de corte "ultramontano" que llega a ocupar las sillas episcopales a partir de la década de 1850 (Martínez 2020)

En esta línea de análisis, aun son escasos los trabajos vinculados a la formación del clero argentino de la segunda mitad del siglo XIX, y al impacto de esa formación en la construcción de un nuevo modelo clerical (Gallardo-Martins 2014).

Resultados Esperados (máximo 150 palabras):

Contribuir a llenar un vacío historiográfico respecto a un periodo de la Historia de la Iglesia Argentina.

Abrir nuevas líneas de análisis y plantear la discusión en Jornadas académicas nacionales e internacionales

Establecer vínculos y redes de carácter científico, académico a fin de generar un "Programa sobre estudios de la Iglesia y la religiosidad argentina"

Publicar en revistas y/o libro los resultados de la investigación

Impacto de los resultados (científico, de transferencia, económico, social, etc.) (máximo



150 palabras):

La investigación que proponemos se inserta en una discusión teórico-metodológica vigente que pretende aportar una mirada particular: analizar las dinámicas que atañen a la formación de la Iglesia en diversas escalas, la de las instituciones y la de los sujetos, es decir, la de los actores y sus relaciones. Asimismo, en continuidad con nuestras investigaciones, nos detenemos en la formación de saberes, la circulación de individuos - portadores de esos conocimientos- y las consecuentes transferencias culturales (Gallardo 2014/2016)

Interés para la Universidad FASTA (máximo 150 palabras):

Las actividades a desarrollar en el marco del proyecto prevén diversos resultados, entre los que destacan la formación de un grupo de investigación, sobre temas de historia religiosa, la formación de recursos humanos y la transferencia de conocimientos.

La formación de un grupo de investigación y la generación de relaciones inter-institucionales, a través de los contactos que se mantienen -a nivel institucional y/o individual- con instituciones similares, nacionales y extranjeras, es una primera meta de este proyecto. También se propone avanzar hacia la constitución de un equipo interdisciplinario que, a su vez, posibilite el desarrollo de estudios comparativos del pasado eclesial. De este modo, se logrará constituir y ampliar un ámbito de investigación, extensión y docencia, en el campo de los estudios históricos religiosos.

Otro motivo de interés para la universidad es que mediante este proyecto se aspira a contribuir a la formación de los recursos humanos se podrán sumar al mismo.

Finalmente la transferencia de conocimientos implica no solo la participación en eventos científicos nacionales e internacionales, también se puede contribuir con el dictado de cursos, seminarios y talleres que permitan difundir los resultados de la investigación entre la comunidad académica y no académica.

Aspiramos, al mismo tiempo, a que las conclusiones que se presenten desde la ventana del pasado ofrezcan pistas para avanzar en la comprensión de los complejos problemas de la Argentina del presente.

6. DISEÑO METODOLÓGICO

Nuestro análisis del clero se encuadra dentro de tres grandes líneas historiográficas. En primer lugar, la sociología religiosa, que permite el abordaje de la religión vinculada al estudio de la cultura y los procesos de secularización. Con las herramientas teóricas de esta disciplina, analizaremos el acomodamiento de la religión en un contexto político-cultural y económico-social que se moderniza y se diferencia progresivamente de la herencia colonial. En segundo lugar, aquella que asiste a un renacer de los estudios políticos e institucionales, que nos permitirá establecer vinculaciones con la historia política, al abordar las relaciones entre Iglesia y Estado, los movimientos anticlericales y el influjo de las convicciones religiosas en las opciones políticas. En tercer y último lugar, la historia social-religiosa renovada, que prioriza fundamentalmente, las conexiones entre las transformaciones –ideológicas, políticas, económicas, sociales y culturales– y la forma y





carácter de vida, las experiencias personales de los clérigos, condicionados por diferentes entornos que permiten acercarnos al funcionamiento real de las sociedades. En esta línea se han estudiado las elites eclesíásticas, pues éstas se revelan como un elemento de primer orden para la comprensión de la concepción de los procesos de estructuración e integración social fuertemente vinculados a las dinámicas y estrategias individuales, familiares y grupales.

En la década del 70/80, los historiadores comienzan a interesarse por los orígenes sociales, la formación y las formas de sociabilidad del clero. Las investigaciones sobre el alto clero o las élites clericales y, particularmente, sus carreras eclesíásticas, han ayudado a comprender el funcionamiento y conformación de ese segmento clerical y han permitido avanzar en el conocimiento de sus orígenes, su conformación interna y sus intereses (Cuenca Toribio, 1976; Boutry 1986-1988; Langlois 1988; Pazos Anton, 1990, Candau Chacon, 1993; Morgado García, 2000 y 2006; Barrio Gonzalo 2002, Aguirre Salvador, 2004; Di Stefano, 2004; Ségolène de Dainville-Barbiche 2005; Enríquez, 2005; Ayrolo, 2006).

Para abordar el clero secular diocesano, formado en el Colegio Pio Latinoamericano entre los años 1877-1934. Recurriremos la propuesta prosopográfica de Stone, quién entiende la prosopografía más que en sentido tradicional que contraponía las elites frente a las masas, en el sentido de servir de nexo entre la historia política y la historia social (Bersal de la Rosa: 2004, 151). Focalizaremos en cuestiones tales como la procedencia (familiar-social) de los individuos, el despliegue de estrategias y la construcción de vínculos (relacionales, amicales, políticos, etc.), el cursus honorum (carreras eclesíásticas), y la circulación de saberes y prácticas. Se procurará reconstruir las carreras y trayectorias individuales de los seminaristas de la diócesis de Córdoba, formados en el colegio Pio Latino a fin de establecer el impacto de la formación recibida en el ámbito territorial local y el rol desempeñado por este grupo de clérigos como portavoz de los intereses, aspiraciones y valores de una catolicidad universal y su rol en la conformación de una Iglesia Argentina unida a Roma.

El análisis, por tanto, se orientará a las dinámicas sociales, además de determinar lo que ese individuo llega a ser: -miembro del cabildo, funcionario de la curia, párroco urbano, párroco de campaña, capellán etc-, interesa reflexionar sobre lo que ese individuo hace, es decir, sus prácticas sociales y sus vínculos. El análisis relacional permitirá echar luces a los grandes procesos de transformación que experimentó el país en esos años.

El trabajo de Ricardo González Leandri (1999) aporta interesantes conceptualizaciones y herramientas metodológicas para abordar el análisis de las profesiones. Este modelo, con algunas limitaciones, podría adaptarse al estudio de la profesión clerical. La primera limitación está relacionada con la fuerza y el peso de la pertenencia institucional que tiene un clérigo, pertenencia que supone, además de un compromiso profesional, una misión vocacional peculiar. El segundo condicionamiento sugiere no perder de vista que el sacerdocio está lejos de ser una profesión liberal como la medicina o la abogacía. Se trata de un campo profesional particular y complejo que constituye también, un verdadero entramado de alianzas, solidaridades y conflictos y que admite, además, una gran diversidad de intereses tales como docencia, opinión pública-periodismo-, gobierno y administración diocesana, derecho y justicia eclesíástica, pero fundamentalmente el clérigo es "pastor de almas", motivo por el cual centraremos la mirada en esta dimensión particular.



Cualquier análisis de las profesiones requiere una clara identificación de los grupos y organizaciones cuyas acciones determinan la forma y el éxito de la profesionalización. (González Leandri: 1999, 61). Para nuestro estudio, el seminario Conciliar y el Colegio Pio Latinoamericano se convierten en actores primordiales de este proceso de profesionalización. Estas casas de estudios jugaron papel clave al proponerse estandarizar a los sacerdotes “profesionales” con el fin de generar condiciones idóneas para el surgimiento y consolidación de un clero plenamente identificado con los presupuestos de la Romanización y capaz de ser un actor competente en un mundo cada vez más secular. El ejemplo que se erige como modelo de “cura” fue el de San Juan María Vianney, cura de Ars (Boutry, 1986).

La propuesta metodológica de Simona Cerrutti (Cerrutti, 1995:228) nos ayuda a pensar acerca de la construcción de las identidades profesionales y sus traducciones institucionales. Para la autora las categorías sociales no deberían ser separables de las prácticas que les dan sentido. No se puede hacer una definición a posteriori que los contemporáneos no habrían reconocido como tales. Se trata de elaborar un análisis de identidades sociales que no “aprisionen” a los actores sociales en categorías rígidas; pues los actores sociales son protagonistas de lo individual pero sin romper el grupo; definiéndose más en profundidad mediante su trayectoria de vida y genealogía social. Desde esta perspectiva se intenta examinar como las relaciones sociales crean solidaridades, alianzas y grupos estables. Más que en términos de relaciones individuales se trata de pensar en términos de sistemas de relaciones. Este planteamiento nos lleva a situar las carreras personales de los miembros del clero en su contexto socio-relacional. En este sentido, los lineamientos propuestos por quienes trabajan las dimensiones relacionales de lo social Michel Bertrand (2000, 2016); José María Imicoz (1996, 2004, 2009) Andrea Reguera (2017/2020) entre otros, nos ayudarán abordar el proceso de profesionalización del clero como un proceso colectivo de movilidad, surcado por estrategias desplegadas por los grupos e individuos implicados. Si las profesiones en general son actores relevantes en el sistema social, la profesión clerical adquiere en el período considerado un rol estratégico. El clero secular se convierte en una lente interesante a través de la cual podemos acercarnos a la compleja trama de transformaciones del período. A partir de estos datos se intentará la reconstitución de la circulación de las ideas y de los hombres que las expresan.

Esto nos permitirá profundizar en el análisis de la circulación del llamado “ultramontanismo” en Argentina. Los trabajos de Ignacio Martínez analizan la circulación de ideas ultramontanas y dan cuenta de la consolidación de las mismas, en la iglesia Argentina, alrededor de la década de 1850 (Martínez 2015, 2019, 2020)

7. BIBLIOGRAFÍA *(consignar según normas APA)*

Fuentes, Archivos y Bibliografía

DOCUMENTOS PONTIFICIOS: <https://w2.vatican.va>

ARCHIVO DEL ARZOBISPADO DE CÓRDOBA:

Fondos documentales de Obispos y gobernadores del Obispado: Ramírez de Arellano, Álvarez, Esquiú, Bustos. Castellano
Sínodos Diocesanos 1877-1906.
Expedientes de Ordenes. Años 1870-1934.
Seminario Conciliar, Tomos II y III 1860-1910

- Documentación escolar del seminario: libros de alumnos, matrículas, exámenes y pensiones.
- Documentación institucional del seminario: reglamentos, planes de estudio.

Legajo 14: Comunicaciones con la Santa Sede, Tomo 1 (1645-1883); Tomo 2 (1883-1907)
Legajo 26: Actas de las sesiones del Sínodo Diocesano 1877
Legajo 38: Comunicaciones con el gobierno Nacional t. 3 (1859-1897) y 4 (1898-1910)
Legajo 39: Comunicaciones con el Gobierno Provincial
Legajo 41 Notas de secretaria T. I-III (1859-1873) (1874-1884)(1885-1913)
Legajo 42: Notas al obispo (1859-1873)
Legajo 43: Comunicaciones de Arzobispos y Obispos, 1859-1907
Legajo 44: Comunicaciones con el internuncio 1851-1881
Legajo 53: Pastorales, decretos y edictos T. I-II
Libro 71: Visita ad limina Obispo Fray Reginaldo Toro
Libro de Títulos (1859-1930)
Libros Capitulares n° 7 (1858-1878); n° 8 (1878-1898) n° 9 (1898-1911) n°10 (1911-1924)
Libro de licencias ministeriales
Libro de Autos (1905-1920)

ARCHIVO DEL COLEGIO PÍO LATINOAMERICANO

Legajos de los de alumnos

ARCHIVUM ROMANUM SOCIETATIS IESU (ARSI)

PROVINCIA Romana 1035-VI : Visitas canónicas al colegio Pio Latinoamericano

ARCHIVOS SECRETOS VATICANOS

Archivo de la Nunciatura Argentina
Archivo de la Nunciatura del Brasil
Congregación del Concilio. Relaciones Diócesis: Visitas ad Limina

- **PUBLICACIONES PERIÓDICAS**

La Civilta Cattolica (1877-1934)
Boletín Eclesiástico de Buenos Aires (1877-1934)
Boletín Eclesiástico de Córdoba (1924-1934)
- *Catalogus* Revista del Colegio Pio Latinoamericano Catalogus (1877-1934)





- *La Civiltà Cattolica*, Roma, 1877-1914
- *Boletín Eclesiástico de la Diócesis de Córdoba*, 1924-1935 [BEDC]
- *Revista Eclesiástica del Obispado de Buenos Aires*, 1901-1924 [REOBA]

BIBLIOGRAFÍA

- AA.VV. (1994), *Historia general de la Iglesia en América Latina*, Tomo IX, Cono Sur (Argentina, Chile Uruguay y Paraguay) Cehila-Ediciones Sígeme, Salamanca.
- AGUIRRE SALVADOR, Rodolfo (2004), "Los límites de la carrera eclesiástica en el Arzobispado de México (1730-1747)", en *Carrera, Linaje y Patronazgo. Clérigos y juristas en Nueva España, Chile y Perú (siglos XVI-XVIII)*, UNAM, México.
- (2008), "El clero secular en Nueva España. Balance historiográfico y perspectivas de investigación", *Anuario CEH*, n° 7, Córdoba.
- AIRIAU, Paul (2006) "La formation sacerdotale en France au XIXe siècle", *Archives de Sciences Sociales des Religions*, n° 133.
- ALDEA, Quintín y CARDENAS, Eduardo (1987), *Manual de Historia de la Iglesia. La Iglesia del siglo XX en España, Portugal y América Latina*, Herder, Barcelona. T. X.
- ALTAMIRA, Luis Roberto (1943), *El Seminario Conciliar de Nuestra Señora de Loreto. Colegio Mayor de la Universidad de Córdoba*, Imprenta de la Universidad, Córdoba.
- ANDRÉS-GALLEGO, José (1996), "Historia cultural e historia religiosa", en Ignacio Olabarri y Francisco J. Capistegui (coords.), *La nueva historia cultural, la influencia del posestructuralismo y el auge de la interdisciplinariedad*, Editorial de la Universidad Complutense, Madrid.
- (2002), "Algunas claves para entender el papel de la Iglesia en el mundo Moderno", *Prohistoria*, Año VI, n° 6.
- ARANCIBIA, José María y DELLAFFERRERA, Nelson (1983), "Un Sínodo diocesano en el siglo XIX. Córdoba", *Teología*, n° 41, UCA.
- AUBERT, Roger (1988), "Pío X. El Papa de la Reforma Conservadora", en Hubert Jedin (coord.), *Manual de Historia de la Iglesia*, Herder, Barcelona. T. VIII.
- AURELL, Jaume y PEREZ LOPEZ, Pablo (2006), "La historia religiosa y su dimensión sociológica", en *Católicos entre dos guerras. La historia religiosa en España en los años 20 y 30*, Biblioteca Nueva, Madrid.
- AYROLO, Valentina (2001), "Cura de almas. Aproximación al clero secular de la diócesis de Córdoba del Tucumán en la primera mitad del siglo XIX", *Anuario del IEHS*, n° 16.
- (2004), "La participación política del clero como expresión de una Iglesia en transición (1820-1880)", *Jornadas de Investigadores del Departamento de Historia, Mar del Plata* (Inédito).
- (2006), "Entre los fieles y Dios, hombres. Observaciones acerca del clero secular de la Diócesis de Córdoba en las primeras décadas del siglo XIX", en *Estudios sobre el clero Iberoamericano, entre la Independencia y el Estado Nación*, CEPHIA Editorial de la Universidad Nacional de Salta, Salta.
- (2007), *Funcionarios de Dios y de la República. Clero y política en la experiencia de las autonomías provinciales*, Biblos, Buenos Aires.
- (2011), "La carrera política del clero. Aproximación al perfil político-clerical de





algunos hombres del XIX. El caso de los de Córdoba”, en Marcela Ferrari (comp.), Dossier: “Acerca de los políticos y los procesos de profesionalización de la política”, PolHis, Boletín Bibliográfico Electrónico del Programa Buenos Aires de Historia Política.

- AYROLO, Valentina, BARRAL, María Elena y DI STEFANO, Roberto (2012), *Catolicismo y secularización en la Argentina, primera mitad del siglo XIX*, Buenos Aires, Biblos.

- AYROLO, Valentina y BARRAL, María Elena (2012), “El clero rural, sus formas de intervención social y su politización (las Diócesis de Buenos Aires y Córdoba en la primera mitad del siglo XIX)”, *Anuario de Estudios Americanos*, vol. 69, n° 1.

- AYROLO, Valentina y MAZZONI, Laura (2013), “De familiar a obispo de Córdoba. La trayectoria política de Benito Lascano como ejemplo de ascenso en la carrera eclesiástica, 1800-1836”, *Anuario de la Escuela de Historia Virtual*, vol. 4.

- BARRAL, María Elena, (1996) “La Iglesia en la sociedad y economía de la campaña bonaerense. El hospicio mercedario de San Ramón de las Conchas. (1779-1821)”, en: *Cuadernos de Historia Regional*, N° 19, pp. 95-135;

----- (1998 a) “Iglesia, poder y parentesco en el mundo rural colonial. La Cofradía de Animas Benditas del Purgatorio, Pilar. 1774”, *Universidad Nacional de Luján, Serie Cuadernos de Trabajo*, N° 10, 1998, pp. 15-56;

----- (2006), “Ministerio parroquial, conflictividad y politización: algunos cambios y permanencias en el clero rural de Buenos Aires luego de la revolución de independencia”, en Valentina Ayrolo (coord.), *Estudios sobre el clero Iberoamericano, entre la Independencia y el Estado Nación*, CEPHIA Editorial de la Universidad Nacional de Salta, Salta.

----- (2007), *De sotanas por la Pampa. Religión y sociedad en el Buenos Aires rural tardo-colonial*, Prometeo, Buenos Aires.

----- (2009), “De mediadores componedores a intermediarios banderizos: el clero rural de Buenos Aires y la ‘paz común’ en las primeras décadas del siglo XIX”, *Anuario del IEHS*, n° 23.

- BARREIRO MALLON, Baudilio (1988), “Sínodos, Pastorales y Expedientes de Ordenes: tres indicadores de religiosidad en el noroeste de la península”, en León C. Álvarez Santaló (coord.), *La religiosidad popular*, Anthropos, Sevilla.

- BARRIO GOZALO, Maximiliano (1990), “El bajo clero en la España del siglo XVIII. Estado de la cuestión, problemas y direcciones de la investigación actual” en *Actas del Coloquio Internacional Carlos III y su siglo*, Universidad Complutense, Madrid, vol. I.

----- (2002), “Sociología del alto clero en la España del siglo Ilustrado”, *Manuscrit*, 20.

- BASTIAN, Jean-Pierre (1990), *Protestantes, liberales y francmasones. Sociedades de ideas y modernidad en América Latina, siglo XIX*, Cehila-FCE, México.

----- (1998), “La lucha por la modernidad religiosa y la secularización de la cultura en México durante el siglo XIX”, en Manuel Ramos Medina (comp.), *Memoria del I Coloquio de Historia de la Iglesia en el siglo XIX*, Centro de Estudios de Historia de México, Condumex, México.

----- (2004) [2001], “Aprender a descentrar la mirada sobre la modernidad religiosa”, en (coord.), *La modernidad religiosa: Europa y América Latina en perspectiva comparada*, FCE, México.





- BAUBEROT, Jean (2004a) "Sécularisation et laïcisation. Une trame décisive. L'histoire religieuse en France et en Espagne", *Actes (reunidas y presentadas por Benoît Pellistrandi)*, Casa de Velázquez, Madrid.
- (2004b) "Los umbrales de la laicización en la Europa Latina y la recomposición de lo religioso en la modernidad tardía", en Jean-Pierre Bastian (coord.), *La Modernidad religiosa: Europa latina y América Latina en perspectiva comparada*, FCE, México.
- BAZAN, Armando y BUSTOS, Abel (1922), *Biografía del Cgo. Hon. Dr. David Luque, Cofundador del Instituto Esclavas del Corazón de Jesús*, Buenos Aires.
- BEATO, Guillermo (1993), "Los grupos sociales dominantes en Córdoba", en (comp.), *Grupos sociales dominantes. México y Argentina (siglos XIX-XX)*, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba.
- BENITO AGUADO, María Teresa (1994), "Clero e historia social: nuevas perspectivas de estudio", en Enrique Martínez Ruiz y Vicente Suárez Grimón (eds.), *Iglesia y Sociedad en el Antiguo Régimen*, III Reunión Científica Asociación Española de Historia Moderna, vol. I.
- BENITO MOYA, Silvano (2000), *Reformismo e Ilustración, los Borbones en la Universidad de Córdoba*, CEH, Córdoba.
- (2005) "Filosofía, Teología y Cánones en el Río de la Plata", en Josep-Ignasi Saranyana (dir.) y Carmen-José Alejos Grau (coord.), *Teología en América Latina, Iberoamericana-Vervuert*, Madrid- Frankfurt, vol. II/1.
- (2013), *La cultura teológica de las élites letradas" ¿Especulación teórica o pragmatismo en el Tucumán de mediados del siglo XVIII?*, Consejo Superior de Investigaciones Científicas - Centro de Ciencias Humanas y Sociales - Instituto de Historia, Madrid. vol. 65.
- BERTRAND, Michel (2000), "Los modos relacionales de las élites hispanoamericanas coloniales. Enfoques y posturas", *Anuario del IEHS*, n° 15.
- (2002), "Historia social y análisis micro histórico", *Cuadernos Digitales*, vol. 6, n° 17, Universidad de Costa Rica.
- (2012)[1999] "De la familia a la red de sociabilidad" año 4 n°6. Rosario.
- (2016) "Del actor a la red: análisis de redes e interdisciplinariedad" en *Nuevo Mundo, mundos nuevos*, disponible: <http://nuevomundo.revues.org/57505>
- BERZAL DE LA ROSA, Enrique (2004) "Biografía y prosopografía en la historia de la Iglesia española contemporánea", en *L'Histoire religieuse en France et en Espagne*, Casa de Velásquez, Madrid.
- BOUDON, Jacques Oliver (1996), *L'épiscopat français à l'époque concordataire (1802-1905): origines, formation, nomination*, Editions du Cerf, Paris.
- BOURDIEU, Pierre (1997), "La ilusión biográfica", en *Razones Prácticas*, Anagrama, Barcelona.
- BOUTRY, Philippe Boutry, (1986) *Prêtres et paroisses au pays du curé d'Ars*, Le Cerf/Histoire, Paris
- (1986a), *La vie quotidienne du prêtre français au XIXe siècle 1801-1905*, Hachette, Paris.
- (1986b), "Restauration de l'Église romaine et renouveau du catholicisme italien durant le premier XIXe siècle, à travers la récente historiographie italienne", *Mélanges de l'Ecole Française de Rome, Moyen-Age, Temps modernes*, t. 98, n° 2.





- (1988) «Vertus d'état» et clergé intellectuel: la crise du modèle «sulpicien» dans la formation des prêtres français au XIXe siècle [article]. Actes des séminaires organisés par l'École française de Rome et l'Università di Roma - la Sapienza (janvier-mai 1985)
- (1995), "El Cura" en *El Hombre romántico*, Alianza, Madrid.
- (2008), "La doctrina cristiana frente al mundo moderno" en Alain Corbin (dir.), *Historia del cristianismo*, Ariel, Barcelona.
- BRUNO, Cayetano (1972), *Historia de la Iglesia Argentina*, Editorial Don Bosco, Buenos Aires, T.VIII.
- (1974), T. IX.
- (1975), T. X.
- (1976), T. XI, Segunda parte: "Las diócesis de las provincias interiores".
- (1981), T. XII.
- BURGUIÉRE, André (2009), *La escuela de los Annales. Una historia intelectual*. Publicaciones de la Universidad de Valencia, Valencia.
- BURKE, Peter (1993), *La revolución historiográfica francesa. La Escuela de los Annales: 1929-1989*, Gedisa, Barcelona.
- BUSTOS, Zenón (1915), "La misión de los Curas", *Revista de Derecho, Historia y Letras*, año XVII, Buenos Aires.
- CALVO, Nancy (2001), "Cuando se trata de la civilización del clero. Principios y motivaciones del debate sobre la reforma eclesiástica porteña de 1822", *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, nº 24.
- CANDAR, Gilles (2000), "Le statut de la biographie. Essai de chronologie", *Correspondances*, nº 61, IRMC.
- CANDAU CHACÓN, María Luisa (1993), *La carrera eclesiástica en el siglo XVII*, Universidad de Sevilla, Sevilla.
- CARBIA, Rómulo (1914), *Historia Eclesiástica del Río de la Plata*, Alfa y Omega, Buenos Aires.
- CARCEL ORTI (2003), *Historia de la Iglesia. La Iglesia en la época contemporánea*, Ediciones Palabra, Madrid.
- CARDENAS AYALA, Elisa (2016), "El lenguaje de la secularización en los extremos de hispanoamérica: argentina y méxico (1770-1870).Un acercamiento" *Ariadna histórica. Lenguajes, conceptos, metáforas*, 5 pp. 169-193 ISSN: 2255-0968
<http://www.ehu.es/ojs/index.php/Ariadna/index>
- (2007), "Hacia una historia comparada de la secularización en América latina", en Guillermo Palacios (coord.), *Ensayos sobre la nueva historia política de América latina, siglo XIX*, Colegio de México, México.
- (2008), "La construcción de un orden laico en América Hispánica. Ensayo de interpretación sobre el siglo XIX", en Roberto Blancarte (coord.), *Los retos de la laicidad y la secularización en el mundo contemporáneo*, El Colegio de México, México.
- CARETTA, Gabriela y AYROLO, Valentina (2008), "Clérigos seculares del Tucumán entre la colonia y la independencia (1776-1810)", en Rodolfo Aguirre y Lucrecia Enríquez (coords.), *La iglesia Hispanoamericana de la colonia a la república*, Editorial Plaza y Valdés-Ediciones Universidad Católica, México.
- CARREGAL PUGA, Joaquín (1981), "Aproximaciones a una lectura social de la





- historia eclesiástica argentina”, *Revista Mexicana de Sociología*, Año XLIII, vol. XLIII.
- CERUTTI, Simona (1995), “La construction des catégories sociales”, en Jean Boutier y Dominique Juliá (dirs.), *Passés recomposés. Champs et chantiers de l’histoire*, Autrement, Paris.
 - CHARLE, Christopher (2006) “A prosopografía ou biografía coletiva: balanço e perspectivas”, en Flávio M. Heinz (org.), *Por outra história das elites*, Editora FGV, Río de Janeiro.
 - CHARTIER, Roger (1996a), *Escribir las prácticas*, Manantial, Buenos Aires.
 - (1996b), “La Historia hoy en día: dudas, desafíos, propuestas” en Francisco J. Capistegui Gorasurreta e Ignacio Olábarri Cortázar (coords), *La nueva historia cultural, la influencia del posestructuralismo y el auge de la interdisciplinariedad*, Editorial Universidad Complutense, Madrid.
 - CHUFFART-DOMONT, Elisabeth (1991), *Le clergé séculier du diocèse d’Amiens de 1802 à 1905*, D.E.A. d’Histoire, Université de Picardie.
 - CÓDIGO DE DERECHO CANÓNICO y Legislación complementaria (1949), Texto bilingüe comentado por profesores de la Pontificia Universidad de Salamanca, Biblioteca Autores Cristianos, Madrid, (3° ed.).
 - CUENCA TORIBIO, José Manuel (1976), *Sociología de una elite de poder de España e Hispanoamérica contemporáneas. La jerarquía eclesiástica (1789-1966)*, Ediciones Escudero, Madrid.
 - DAINVILLE-BARBICHE, Ségolène de (2005), *Devenir curé à Paris, Institutions et carrières ecclésiastiques (1695-1789)*, PUF, Paris.
 - DEMÉLAS, Marie Danielle e SAINT-GEOURS, Ives, *Jerusalén y Babilonia. Religión y política en Ecuador 1780-1880*. Corporacion Editoria nacional e Instituto Frances de Estudios Andinos, Quito, 1988
 - DE ESTRADA, Santiago (1963), *Nuestras relaciones con la Iglesia. Hacia un concordato entre la Sede Apostólica y el Estado Argentino*, Theoría, Buenos Aires.
 - DE IMICOZ, José María (1996), “Comunidad, red social y elites. Un análisis de la vertebración social en el Antiguo Régimen”, en (dir.), *Elites, poder y red social. Las elites del País Vasco y Navarra en la Edad Moderna*, Universidad del País Vasco, Bilbao.
 - DE IMÍCOZ, José María y GARCÍA DEL SER, María Victoria (2008), “Alto clero vasco y navarro en la monarquía hispánica del siglo XVIII: bases familiares, económicas del parentesco y patronazgo” en Rodolfo Aguirre y Lucrecia Enríquez (coords.), *Iglesia Hispanoamericana: de la Colonia a la República*, UNAM/ Pontificia Universidad Católica de Chile, México.
 - DE ROSA, Gabriele (1987), *Tempo religioso e tempo storico. Saggi e noti di storia sociale e religiosa dal medioevo all’età contemporanea*, Edizioni di Historia e Letteratura, Roma.
 - DE LA CUEVA MERINO, Julio (2015), “Conflictiva secularización: sobre sociología, religión e historia”, *Historia Contemporánea*, n° 51.
 - DE LA CUEVA MERINO, Julio y MONTERO, Feliciano (2007), *La secularización conflictiva, España (1898-1931)*, Editorial Biblioteca Nueva, Madrid.
 - DE LA CUEVA MERINO, Julio y LÓPEZ VILLAVERDE, Ángel Luis (2005), “A modo de introducción. Reflexiones en torno al clericalismo y al asociacionismo católico” en Clericalismo y asociacionismo católico en España de la Restauración a la Transición,





- Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca.
- DELLAFERRERA, Nelson (1994), "El Concilio Plenario Latinoamericano y los sínodos argentinos de principios del siglo XX", *Anuario Argentino de Derecho Canónico*, vol.I, Buenos Aires.
 - (1996b), "Los provisos de Córdoba", *Cuadernos de Historia*, nº 6, Córdoba.
 - (1997), "Ministros y auxiliares de la justicia eclesiástica en Córdoba (1688-1888)", *Revista de Historia del Derecho*, nº 25, Buenos Aires.
 - (1999), "La Iglesia diocesana: las instituciones", en *Nueva Historia de la Nación Argentina*, Planeta, Buenos Aires. t. II: Segunda Parte (1600-1810): La Argentina en los siglos XVII y XVIII.
 - DI STEFANO, Roberto (1997-1998), "Abundancia de clérigos, escasez de párrocos: las contradicciones del reclutamiento del clero secular en el Río de la Plata (1770-1840)", *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, Tercera Serie, nº 16/17.
 - (2000b), "Pastores de rústicos rebaños. Cura de almas y mundo rural en la cultura ilustrada rioplatense", *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, Tercera Serie, nº 22.
 - (2002b), "De la teología a la Historia: un siglo de lecturas retrospectivas del catolicismo argentino", *Prohistoria*, Año VI, nº 6.
 - (2004), *El Púlpito y la Plaza. Clero, sociedad y política de la Monarquía Católica a la República Rosista*, Siglo XXI Editores, Buenos Aires.
 - (2006), "El clero de Buenos Aires en la primera mitad del siglo XIX", en Valentina Ayrolo (coord.), *Estudios sobre el clero Iberoamericano, entre la Independencia y el Estado Nación*, CEPHIA Editorial de la Universidad Nacional de Salta, Salta.
 - (2008a), "Disidencia religiosa y secularización en el siglo XIX iberoamericano. Cuestiones conceptuales y metodológicas", *Proyecto Historia*, nº 37.
 - (2008b), "La renovación de los estudios sobre el clero secular en la Argentina: de las reformas borbónicas a la Iglesia romana", *Anuario*, nº 7, *Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti"*. Dossier: "La historiografía sobre el clero americano, visiones, enfoques y relecturas", Córdoba.
 - (2008c), "Los estudios sobre el clero secular en la historiografía reciente", en Gabriela Caretta e Isabel Zacca (coords.), *Para una Historia de la Iglesia. Itinerarios y estudios de caso*, CEPIHA Editorial de la Universidad Nacional de Salta, Salta.
 - (2010), *Ovejas negras. Historia de los anticlericales argentinos*, Sudamericana, Buenos Aires.
 - DI STÉFANO, Roberto y ZANATTA, Loris (2000), *Historia de la Iglesia Argentina. Desde la Conquista a finales del siglo XX*, Grijalabo Mondadori, Buenos Aires.
 - DOSSE, François (2007), *El arte de la Biografía*, Universidad Iberoamericana, México.
 - DOUGLAS, Mary (1996), *Cómo piensan las instituciones*, Alianza, Madrid.
 - DUSSEL, Enrique (1983), *Historia General de la Iglesia en América Latina*, Sígueme-Cehila, Salamanca, T.I/1.
 - (1990) "Tensiones en el espacio religioso: masones. Liberales y protestantes en la obra de Mariano Soler", en Jean-Pierre Bastian (comp.), *Protestantes, liberales y francmasones. Sociedades de ideas y modernidad en América Latina, siglo XIX*, Cehila-FCE,





México.

- ENRIQUEZ, Lucrecia (2005), *De Colonial a Nacional. La carrera eclesiástica del clero secular entre 1650 y 1810*, Instituto Panamericano de Geografía e Historia, México.

- FAZIO, Mariano (2009), *De Benedicto XV a Benedicto XVI*, Rialp, Madrid.

----- (2010), *Evangelio y culturas en América Latina. Evangelización, liberalismo, liberación*, Promesa, San José de Costa Rica.

- FERRARI, Marcela (2001), "Las elites políticas provinciales en tiempos de gobiernos radicales. El caso Córdoba (Argentina), 1916-1930", *Anuario del IHES*, nº 16.

----- (2006)", "Dirigentes políticos cordobeses nos tempos da república verdadeira, 1916-1930. Una aproximacao prosopografica", en Flávio Heinz (org.), *Por outra história das elites*, Editora FGV, Río de Janeiro.

- FERREYRA, Ana Inés (1994), *Elite dirigente y vida cotidiana en Córdoba, 1835-1852*, Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti", Córdoba.

- FOUILLOUX, Étienne (2002), "Iglesia Católica y mundo moderno. Siglos XIX y XX", en *Religión y Sociedad en España (siglos XIX y XX)*. Colección Casa de Velásquez, Madrid, vol. 77.

----- (2004), "Nouvelle theologie et theologie nouvelle (1930-1960)", en *L'histoire religieuse en France et en Espagne*, Casa de Velásquez, Madrid.

- FURLONG, Guillermo (1945b), "La historiografía eclesiástica argentina desde 1536 a 1943", *Archivum*, Revista de la Junta de Historia Eclesiástica Argentina, Buenos Aires, 1º tomo.

- GALLARDO, Milagro (2008) "Orígenes sociales, vínculos relacionales y trayectorias individuales del clero secular cordobés (1877-1927)", *Revista Andes*, Salta.

----- (2008b), "Una aproximación a la producción biográfica del clero secular cordobés", en Beatriz Moreyra y Silvia Mallo (coords.), *Miradas sobre la historia social Argentina en los comienzos del siglo XX*, Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti" y Centro de Estudios de Historia Americana Colonial, Córdoba.

----- (2008c) "La implementación de las leyes laicas. Una mirada sobre los discursos y las prácticas del clero. Córdoba 1880-1890", en Lucrecia Enríquez y Rodolfo Aguirre (coords.), *La Iglesia hispanoamericana de la colonia a la República*, Ediciones del Instituto de Investigaciones sobre Universidad y Educación (UNAM) y Universidad Católica de Chile, México, 2008, pp. 353-378. ISBN 978-607-02-0404-3.

----- (2008d), Dossier "La historiografía sobre el clero americano: visiones, enfoques y relecturas", *Anuario del CEH*, nº 7, Córdoba.

----- (2012), "Políticas y representaciones eclesiásticas (Córdoba, 1875-1925)", *Revista In Itinere*, vol. 2, nº 1.

----- (2014), "Redes eclesiásticas y redes políticas: la candidatura de Fray Zenón Bustos y Ferreyra como obispo de Córdoba, Argentina (1905-1925)", *Revista Mêtis*, Universidade de Caxias do Sul (Brasil).

----- (2016) "La emigración del clero secular europeo a la Diócesis de Córdoba entre 1875 y 1925", *Anuario Argentino de Derecho Canónico*, nº 22, 2016, Buenos Aires, Universidad Católica Argentina. ISSN 0328-5049.

----- (2019) "Clero y feligresías ante el avance secularizador del Estado. Córdoba, 1875-1925", *Archivum*, Buenos Aires, Revista de la Junta de Historia Eclesiástica Argentina

- GALLARDO, Milagros y MARTINS, Patricia (2014), "La formación del clero en





América. Los colegios seminarios de Córdoba (Argentina) y São Paulo (Brasil) en la segunda mitad del siglo XIX. Una perspectiva comparada”, en Elianne Deckman Fleck y Andrea Reguera (coords.), *Variaciones en la comparación. Procesos, instituciones y memorias en la historia de Brasil, Uruguay y Argentina. Siglos XVIII-XXI*, Ediciones del CESAL UNCPBA, Tandil.

- GARCÍA JORDÁN, Pilar (1988), “Estado moderno, Iglesia y secularización en el Perú contemporáneo (1821-1919)”, *Estudios y Debates*, nº 2.

- GICQUEL, Samuel (2008), *Prêtres de Bretagne au XIX siècle*, PUR, Rennes.

- GONZÁLEZ, Marcela (1994), “Elite social, universidad y dirigencia”, *Studia*, nº 4, Córdoba.

- GONZALEZ LEANDRI Ricardo (1999): *Las profesiones. Entre la vocación y el interés corporativo. Fundamentos para su estudio*, Catriel

----- (1999) Curar, persuadir, gobernar. La construcción histórica de la profesión médica en Buenos Aires 1852-1886, *Biblioteca de Historia de América*, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid.

- GUERRA, François-Xavier (2000), “El análisis de los grupos sociales: balance historiográfico y debate crítico”, *Anuario del IEHS*, nº 15.

- HILAIRE, Yves-Marie (1971), “Chronique: sociologie et histoire religieuses contemporaines en France”, *Revue du Nord*, t. 53, nº 208.

- ISERN, Juan (1936), *La formación del clero secular de Buenos Aires y la Compañía de Jesús*, Editorial San Miguel, Buenos Aires.

- JEDIN, Hubert (1988), *Manual de Historia de la Iglesia*, Herder, Barcelona. T. VIII.

- JULIA, Dominique (1966), “Le clergé paroissial dans le diocèse de Reims à la fin du XVIIIe siècle”, *Revue d'Histoire Moderne et Contemporaine*, t. XIII.

----- (1970), “Problèmes d'histoire religieuse: regards nouveaux sur la période moderne”, *Recherches de Science Religieuse*, t. 58.

----- (1979), “La religión. Historia religiosa”, en Jacques Le Goff y Pierre Nora (eds.), *Hacer la Historia*, Laia, Barcelona.

----- (1985), “L'éducation des ecclésiastiques aux XVIIe et XVIIIe siècles”, en *Problèmes de l'histoire de l'éducation. Actes des séminaires organisés par l'École française de Rome et l'Università di Roma - la Sapienza, École Française de Rome*, Roma.

----- (1995), “El sacerdote”, en Michel Vovelle (dir.), *El Hombre de la Ilustración*, Alianza, Madrid.

----- (2000a), “Sources nouvelles, sources revisitadas. Le traitement des sources dans l'historiographie religieuse de XX siècle”, *Revue d'Histoire de l'Église de France*, t. 86.

----- (2000b), “Une anthropologie religieuse du Jubilé: l'année sainte d'Alphonse Dupront”, *Revue d'Histoire de l'Église de France*, t. 86 (en colaboración con Ph. Boutry).

- KOCKA, Jürgen (1989), *Historia Social. Concepto. Desarrollo. Problemas*, Alfa, Estudios Alemanes, Barcelona.

----- (2000), “Burguesía y sociedad burguesa en el siglo XIX. Modelos europeos y peculiaridades alemanas”, en Josep M. Fradera y Jesús Millán (eds.), *Las burguesías europeas del siglo XIX. Sociedad civil, política y cultura*, Universidad de Valencia.

- KHOLER, Oskar (1978), “El plan mundial de León XIII. Objetivos y métodos”, en Hubert Jedin (ed.), *Manual de Historia de la Iglesia*, Herder, Barcelona. T. VIII.

- LAGRÉE, Michel (1992), *Religion et culture en Bretagne, 1850-1950*, Fayard, Paris.





- (1999), "Historia religiosa, historia cultural", en Jean-Pierre Rioux y Jean-François Sirinelli (comps.), *Para una historia cultural*, Taurus, Madrid.
- (2002), *Religión et Modernité. France XIXe -XXe siècles*, Presses Universitaires de Rennes, Rennes.
- (2004), "Religión et monde moderne", en *L'Histoire religieuse en France et en Espagne*, Casa de Velásquez, Madrid.
- LAGRÉE, Michel y BOUDON, Jacques-Olivier (1997), "L'épiscopat français à l'époque concordataire, 1802-1905", *Annales de Bretagne et des Pays de l'Ouest*, vol. 104, nº 2.
- LAGRÉE, Michel, GREMION, Catherine y LEVILLAIN, Philippe (1987), "Les lieutenants de Dieu. Les évêques de France et de la République", *Annales*, vol. 42, nº 1.
- LANGLOIS, Claude (1987) "Trente ans d'histoire religieuse. Suggestions pour une future enquête. Thirty Years of Religious History", *Archives de sciences sociales des religions*, nº 63/1. N° du trentenaire. Les sciences sociales des religions aujourd'hui: jalons et questions.
- (1988) *Le temps des séminaristes. La formation cléricale en France aux XIXe et XXe siècles. Problèmes de l'histoire de l'éducation. Actes des séminaires organisés par l'École française de Rome et l'Università di Roma* (janvier-mai 1985). Publications de l'École Française de Rome
- (2000) "Modernisme, modernité, modernisation, approche méthodologique", en BOTTI, Alfonso y CERRATO, Rocco a cura di, *Il modernismo tra cristianità e secolarizzazione*, Atti del Convegno Internazionale di Urbino 1-4 ottobre 1997. CuatroVenti, Urbino, Italia, pp.33-51
- LANGUE, Frédérique (2000), "Las élites en América española. De la historia de las prácticas a la práctica de la historia", *Anuario del IEHS*, nº 15. Tandil
- LAUNAY, Marcel (1986), *Le bon prêtre: le clergé rural au XIXe siècle*, Aubier, Paris.
- (2003), *Les séminaires français aux XIXe et XXe siècles*, Cerf, Paris.
- (2009), *Le ciel et la terre. L'Église au village (XIXe siècle)*, Cerf, Paris.
- (2010), "El clero francés en tiempos del Cura de Ars", *Anuario de Historia de la Iglesia*, vol. 19. Pamplona
- LAVRIN, Asunción (2005), "Los hombres de Dios", *Revista de Estudios Históricos*, vol. 2, nº 1.
- LE BRAS, Gabriel (1937), "Pour l'étude de la paroisse rurale", *Revue d'Histoire de l'Église de France*, nº 101.
- (1955-1956), *Etudes de sociologie religieuse*, T. I: Sociologie de la pratique religieuse dans les campagnes françaises; T. II: De la morphologie à la typologie, PUF, Paris.
- (1976), *L'Église et le village*, Flammarion, Paris.
- LEMAÎTRE, Nicole (1988), *Le rourgue flamboyant. Le clergé et les fideles du diocèse de Rodez, 1417-1563*, Cerf, Paris.
- (2002), *Histoire des curés*, Fayard, Paris.
- LEPETIT, Bernard (1995), "Histoire des pratiques, pratique de l'histoire", en *Les formes de l'expérience. Une autre histoire sociale*, Albin Michel, Paris.
- (1996), "De l'échelle en histoire", en Jacques Revel (dir.), *Jeux d'échelles. La micro-analyse à l'expérience*, Gallimard-Le Seuil, Paris.
- LEVI, Giovanni (1989), "Les usages de la biographie", *Annales*, nº 6.





- LIDA, Miranda (2005) "Iglesia y sociedad porteñas. El proceso de parroquialización de la arquidiócesis de Buenos Aires, 1900-1928", *Entre pasados*, año 14, n. 28. Rosario
- (2007a), "La Iglesia católica en las más recientes historiografías de México y Argentina. Religión, modernidad y secularización", *Historia Mexicana*, vol. LVI.
- (2007b), "Por una historia social del catolicismo argentino (1880-1980)", 1º Jornadas de Historia social, Córdoba, 30 y 31 de mayo y 1 de junio del 2007.
- (2007c), "Secularización: doctrina, teoría y mito. Un debate desde la historia sobre un viejo tópico de la sociología", *Cuadernos de Historia*, n° 9, Córdoba.
- LORIGA, Sabina (1996), "La biographie comme problème", en Jacques Revel (dir.), *Jeux d'échelles. La micro-analyse à l'expérience*, Gallimard/Le Seuil, Paris.
- LOUZAO VILLAR, Joseba (2008), "La recomposición religiosa en la modernidad: un marco conceptual para comprender el enfrentamiento entre laicidad y confesionalidad en la España contemporánea", *Hispania Sacra*, LX, n° 121. Madrid
- LUQUE ALCAIDE, Elisa (2003), "La restauración de la vida católica en América Latina en la segunda mitad del siglo XIX", *Anuario de Historia de la Iglesia*, n° 12, Pamplona.
- (2012), *Iglesia en América Latina (siglo XIX). Renovación y continuidad en tiempos de cambio*, EUNSA, Pamplona.
- MAJEUR, Jean-Marie (1995), "L'historiographie française en histoire religieuse contemporaine", *Anuario de Historia de la Iglesia*, vol. 4, Universidad de Navarra. Dossier "Historia Religiosa en Europa 1980-1993". Pamplona
- MALDONADO, Jorge y MOYANO ALIAGA, Alejandro, "Los universitarios y el poder político en Córdoba. 1900-1950", en *Jornadas de Historia de Córdoba entre 1830 y 1950*, Junta Provincial de Historia de Córdoba.
- MALLIMACI, (1988), *El catolicismo integral en la Argentina (1930-1943)*, Biblos, Buenos Aires.
- (1993), "Los estudios sobre la relación catolicismo, Estado y sociedad en la Argentina: conflictos y tendencias actuales", en *Ciencias sociales y religión en el Cono Sur*, CEAL, Buenos Aires.
- MALLO Silvia (1995) "Sacerdotes y feligreses en el Río de la Plata: La transición del siglo XVIII al XIX", en: *Iglesia, Sociedad y Economía colonial*, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (Universidad Nacional de La Plata), Serie Estudios e Investigaciones, N° 22, pp. 19-35
- MARTÍNEZ, Ignacio (2017), *Reforma ultramontana y disciplinamiento del clero parroquial. Diócesis de Salta 1860-1875*, *Andes*, vol. 2, n° 28
- (2015) "Nuevos espacios para la construcción de la Iglesia: Estado nacional y sectores ultramontanos en la Confederación Argentina, 1853-1862", en *Quinto Sol*, vol. 19, núm. 3, Santa Rosa, La Pampa
- (2013), *Una Nación para la Iglesia argentina. Construcción del estado y jurisdicciones eclesiales en el siglo XIX*, Academia Nacional de la Historia - Dunken, Buenos Aires
- ----- (2013b), "La circulación de noticias ultramontanas en el Río de la Plata tras la instalación de la primera nunciatura en la América Ibérica (1830-1842)", *Historia Crítica*, Bogotá.





- (2011) "El 'obispo universal' y sus tenientes. Ingreso de la autoridad papal a las iglesias rioplatenses. 1820-1853", en *Signos en el tiempo, Rastrros en la tierra*, vol. 5, pp. 17-38
- MARTINEZ PAZ, (1983), *La Formación Histórica de la Provincia de Córdoba*, Instituto de Estudios Americanistas, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba.
 - MELO, Carlos (1967), "Córdoba entre 1862 y 1930", en *Historia Argentina Contemporánea, 1862-1930*, Academia Nacional de la Historia, El Ateneo, Buenos Aires. Vol. IV. 1ª sección.
 - MEYER, Jean (1991), *Historia de los cristianos en América Latina siglos XIX y XX*, Vuelta, México.
 - MONREAL, Susana: "El anticlericalismo en Uruguay", en Roberto DI STEFANO y José A. ZANCA (coords.), *Pasiones anticlericales. Un recorrido iberoamericano*, Bernal, Universidad Nacional de Quilmes, 2013, pp. 245-288.
 - MOREYRA, Beatriz (1992), "Crecimiento demográfico y expansión económica en el espacio pampeano cordobés durante el modelo primario-exportador (1880-1930)", *Cuaderno, nº 4*, Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti", Córdoba.
 - (1996), "Historia social: problemáticas, perspectivas y desafíos contemporáneos", *Investigaciones y Ensayos*, nº 46.
 - , (2002), "Renovación y tradición en los estudios sobre grupos sociales en la historiografía social cordobesa (Argentina)", *Revista Dialogos*, nº 7.
 - (2005), "La historiografía de las últimas décadas: permanencias, virajes y retornos críticos", *IV Jornadas Municipales de Historia de Córdoba*, Córdoba.
 - (2011), "La historia social en los albores del siglo XXI: innovaciones e identidad", en Noemí Girbal y Beatriz Moreyra (comps.), *Producción de conocimiento y transferencia en las ciencias sociales*, Imago Mundi, Buenos Aires.
 - MORGADO GARCÍA, Arturo (2000), *Ser clérigo en la España del Antiguo Régimen*, Universidad de Cádiz, Cádiz.
 - (2006), "El estamento eclesiástico en la Europa Moderna", en Antonio Luis Cortés Peña (coord.), *Historia del Cristianismo*, Editorial Trotta, Universidad de Granada, Granada.
 - (2007), "El clero en España en los siglos XVI y XVII. Estado de la cuestión y últimas tendencias", *Manuscripts*, 25.
 - MOUTOUKIAS, Zacarías (1995), "Narración y análisis en la observación de vínculos y dinámicas sociales: el concepto de red personal en la historia social y económica", en María Bjerg y Hernán Otero (comps.), *Inmigración y redes sociales en la Argentina moderna*, Tandil, IEHS-CEMLA.
 - MOYANO, Javier (2007), "Clericales y liberales en la política cordobesa entre 1890 y 1930 ¿Polarización permanente o fracturas coyunturales?", *Estudios Sociales*, nº 32.
 - OLIVER BOUDON, Jacques (2004), "De la biographie à la prosopographie dans l'historiographie religieuse contemporaine", en *L'Histoire religieuse en France et en Espagne*, Casa de Velázquez, Madrid.
 - PAZOS, Antón (1990), *El clero navarro, 1900-1936. Origen social, procedencia geográfica y formación sacerdotal*, Ediciones de la Universidad de Navarra, Pamplona.
 - (1995), "Una aproximación a la historia religiosa de Europa. El Coloquio de Roncesvalles (noviembre 1993)", *Anuario de Historia de la Iglesia*, vol. 4, Universidad de Navarra. Dossier: "Historia Religiosa en Europa, 1980-1993".





- (1997), "América Latina y el Caribe hacia 1898 según la diplomacia Vaticana", *Hispana Sacra*, n° 49.
- (2004), "Parroquias y clero parroquial", en *L'histoire religieuse en France et en Espagne*, Casa de Velásquez, Madrid.
- (2005), "El párroco eficaz. Técnica parroquial y mentalidad eclesíástica en la bibliografía recomendada por el Boletín de Pamplona (1900-1930)", *Hispania Sacra*, vol. LVII, n° 116.
- PEIRE, Jaime (2000), *El taller de los espejos. Iglesia e imaginario 1767-1815*, Claridad, Buenos Aires.
 - PEPPOLONI, Marcela F. (2001), *El pensamiento social cristiano en Córdoba, cambios y permanencias 1910-1940*, UNC, Tesis de Licenciatura.
 - PERRIN, Luc (2002), "Des curés tridentins aux nouveaux curés", en Michel Lagrée, Nicole Lemaître y Catherine Vincent, *Histoire des Curés*, Fayard, Paris.
 - PETIT, Vincent (2015) *God save la France. La religion et la nation*, Les Éditions du Cerf, Paris.
 - PICARDO, Diego y PAZOS, Antón (2002), *Concilio Plenario de América Latina, Roma 1899*, Iberoamericana Vervuert, Madrid.
 - PIERRARD, Pierre (1986), *La vie quotidienne du prêtre français au XIXe siècle 1801-1905*, Hachette, Paris.
 - (1998), *Histoire des curés de campagne, de 1789 à nos jours*, Terres Bartillat, Paris.
 - PRO RUIZ, Juan (1995), "Las elites de la España liberal, clases y redes en la definición del espacio social (1808-1931)", *Historia Social*, n° 31, Valencia.
 - PONTAL, Odette (1975), "Les Statuts Synodaux", Leopold Genicot (dir.), *Typologie des Sources du Moyen Age Occidental*, Brepols-Turnhout, Belgium. Fasc. 70.
 - REGUERA, Andrea (2007), "Enfoques dominantes en el análisis social de la historia latinoamericana. ¿Una historia de la burguesía, de las elites o de los grupos dominantes?", *Interpretaciones Revista de Historiografía Argentina*, n° 2.
 - (2017) "*Los vínculos que forman redes. Las dimensiones relacionales de lo social y sus articulaciones a escalas diferenciadas*", ed Teseo
 - REMEDI, Fernando (2009), "Los grupos sociales en la historiografía social Argentina. Décadas 1980-1990. Un recorrido por las revistas de historia", en Beatriz Moreyra y Silvia Mallo (coords.), *Pensar y construir los grupos sociales*, Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti", Córdoba.
 - REMOND, Rene (2001), *Religion et société en Europe: la sécularisation aux XIXème et XXème siècles (1789-2000)*, Seuil, Paris.
 - REVUELTA GONZÁLEZ, Manuel (1979), "Clero viejo y clero nuevo en el siglo XIX", en *Estudios Históricos sobre la Iglesia española contemporánea*, El Escorial.
 - ROMANO, Silvia (1993), "*Economía y Sociedad en Córdoba, 1830-1855, Grupos dominantes y poder político*", Tesis de Doctorado, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, 1993.
 - ROMANO, Silvia y AYROLO, Valentina (2001), "Poder y representación política en Córdoba (Argentina) a mediados del siglo XIX", *Historia Unisinos*, vol. 5.
 - ROMERO, José Luis (1945), *Sobre la Biografía y la Historia*, Sudamericana, Buenos Aires.





- SANCHEZ DE LORIA PARODI, H. (2002), *Ideas político-jurídicas de fray Mamerto Esquiú*, Editorial Quorum - EDUCA, Buenos Aires.
- SANTOS LEPERA, Lucía (2015a), "Modelos en tensión: las disputas entre el obispo y los curas párrocos en torno a la centralización de la Iglesia católica en la década de 1930 (Tucumán, Argentina)", *Secuencia*, México.
- SÉGOLÈNE DE DAINVILLE-BARBICHE, *Devenir curé à Paris. Institutions et carrières ecclésiastiques (1695-1789)*. Presses Universitaires de France, 2005.
- SEGOVIA, Juan Fernando (2000), El liberalismo argentino de la generación del 80 en *Historia y Evolución de las ideas políticas y filosóficas argentinas*, Ediciones de la Academia Nacional del Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba, Córdoba, vol. XVII.
- SERRANO Carlos (1996), "Historia cultural: un género en perspectiva", *Historia Social*, n° 26.
- SERRANO, Sol (1998), "La conflictiva definición de lo público en un Estado católico. El caso de Chile, 1810-1885", *Año 90*, 6: 10.
- (2003), "Espacio público y espacio religioso en el Chile republicano", *Teología y Vida*, vol. XLIV.
- (2008a), *¿Qué hacer con Dios en la república? Política y secularización (1845-1885)*, FCE, México.
- STOFFEL, Edgardo (1991), "La evangelización de la pampa gringa santafesina. Pautas para un trabajo de investigación", en Néstor T. Auza y Luiggi Favero (coords.), *Iglesia e inmigración en la Argentina*, CEMLA, Buenos Aires.
- (1994), "El clero secular nacional. Ámbitos de reclutamiento y nacionalización. Estudio de las vocaciones sacerdotales ingresadas en Santa Fe hasta 1930", en Néstor T. Auza y Luiggi Favero (coords.), *Iglesia e inmigración en la Argentina*, CEMLA, Buenos Aires.
- (1997), "El clero secular español y su actuación en Santa Fe, 1856-1930", Néstor T. Auza y Luiggi Favero (coords.), *Iglesia e inmigración en la Argentina*, CEMLA, Buenos Aires.
- STONE, Lawrence (1986) [1979], "Prosopografía", en *El pasado y el presente*, FCE, México.
- STURM de CARNERO, Graciela (1981), *Aportes para el estudio de una cuestión nacional: liberales y católicos en 1884*, Tesis de Licenciatura, UNC, Córdoba.
- TACKETT, Timothy (1979), "L'histoire sociale du clergé diocésain dans la France du XVIII^e siècle", *Revue d'histoire moderne et contemporaine*, tome XXVII.
- TAYLOR, William (1995), "El camino de los curas y de los borbones hacia la modernidad" en Álvaro Matute, Evelia Trejo y Brian Connaughton (coords.), *Estado, Iglesia y sociedad en México. Siglo XIX*, UNAM y Grupo Editorial Porrúa, México.
- (1999), *Ministros de lo Sagrado. Sacerdotes y feligreses en México en el siglo XVIII*, Colegio de Michoacán, México. vol. I.
- TONDA, Américo (1965) *La Iglesia Argentina incomunicada con Roma. (1810-1858)*. "Problemas, conflictos, soluciones. Castellvi, Santa Fe.
- (1949a), "Castro Barros, su ideario político religioso", en *Revista de la Universidad Nacional de Córdoba*, n° 1.
- (1961), *Castro Barros. Sus Ideas*, Academia del Plata, Buenos Aires, T. III.
- (1981), *El Obispo Orellana y la Revolución*, Junta Provincial de Estudios Históricos de Córdoba, Córdoba.



- VALENZUELA GARCÍA, Catalina (2006), "Una aproximación al conocimiento del bajo clero rural en la Andalucía del siglo XVIII", *Anuario Jurídico y Económico Escorialense*, XXXIX.
- VÁSQUEZ POSADA, Carlos (1999), "La Ratio: sus inicios, desarrollo y proyección", *La Ratio Studiorum en América Latina. Su vigencia en la actualidad*, UCC, Córdoba.
 - VENARD, Marc (1968), "Pour une sociologie du clergé du XVI siècle. Recherche sur le recrutement sacerdotal dans la province d'Avignon", *Annales E.S.C.*, t. XIII.
 - VIDAL, Gardenia (1996), "Fragmentación de la élite y ampliación del espacio político: la UCR de Córdoba, 1912-1930", en Julio C. Melón Pirro y Elisa Pastoriza (eds.), *Los caminos de la democracia. Alternativas y prácticas políticas. 1900-1943*, Universidad Nacional de Mar del Plata/Editorial Biblos, Buenos Aires.
 - (2000), "El avance del poder clerical y el conservadurismo político en Córdoba durante la década del 20", en: <http://lasa.international.pitt.edu/Papers.PDF>.
 - VIDAL GARDENIA- VAGLIENTE PABLO comp. (2002) *Por la señal de la Cruz. Estudios sobre la Iglesia Católica y la sociedad en Córdoba, s. XVII-XX*. Ferreyra Editor, Córdoba.
 - VONES LIEBENSTEIN, Ursula (2005), "El método prosopográfico como punto de partida de la historiografía eclesiástica", *Anuario de Historia de la Iglesia*, Pamplona
 - WALDMANN, Peter (2007), "Algunas consideraciones y reflexiones críticas sobre el concepto de elite(s)", en Peter Birle, Wilhelm Hofmeister, Günther Maihold y Barbara Potthast (eds), *Elites en América Latina*, Iberoamericana Vervuert, Madrid-Frankfurt.

